



## **Kleine Anfrage**

**des Abgeordneten Christian Dirschauer (SSW)**

**und**

**Antwort**

**der Landesregierung – Ministerin für Inneres, Kommunales, Wohnen und Sport**

### **Erkenntnisse zu Umsturzaufrufen im Rahmen der landwirtschaftlichen Proteste**

Vorbemerkung:

Eine Vielzahl an Medien hat über Vorgänge berichtet, bei denen Rechte und sogenannte Querdenker:innen Versuche unternehmen, die momentan stattfindenden landwirtschaftlichen Proteste zu unterwandern. BKA und Verfassungsschutz registrieren laut Presseberichterstattung Mobilisierungsaufrufe für »Umsturtrandale«.<sup>1</sup>

1. Welche Erkenntnisse hat die Landesregierung diesbezüglich für Schleswig-Holstein oder Menschen aus Schleswig-Holstein?

Antwort:

Den Sicherheitsbehörden Schleswig-Holsteins liegen mit Stand vom 19. Ja-

---

<sup>1</sup> <https://www.spiegel.de/politik/behoerden-warnen-vor-unterwanderung-der-bauernproteste-durch-extremisten-a-c2e06b96-189d-4d5b-8935-a898698bc93d>  
<https://www.welt.de/politik/deutschland/plus249381076/Extremisten-wollen-Proteste-der-Bauern-unterwandern.html>  
<https://www.tagesspiegel.de/politik/aufrufe-in-online-netzwerken-behorden-warnen-vor-unterwanderung-der-bauernproteste-durch-extremisten-11011897.html>  
<https://www.dw.com/de/immer-mehr-warnungen-vor-unterwanderung-der-bauernproteste/a-67905195>  
(Beispielhaft, zuletzt aufgerufen am 11.01.2024)

nuar 2024 Erkenntnisse vor, dass an landwirtschaftlichen Protesten in Schleswig-Holstein einzelne Personen aus dem verfassungsfeindlichen Spektrum teilgenommen haben.

Es ist bekannt, dass verfassungsfeindliche Gruppierungen – insbesondere Delegitimierer und das rechtsextremistische parteigebundene Spektrum – versuchten, die Bauernproteste für ihre Zwecke zu nutzen und zu vereinnahmen. Mobilisierung und Organisation geschahen vornehmlich über soziale Medien im Internet. In einschlägigen Telegramgruppen und -kanälen wurden die Proteste, welche von der Landwirtschaft ausgingen, befürwortet und beworben. Ziel war, Anschluss in das demokratische, bürgerliche, konservative Spektrum zu bekommen.

Diese Versuche von hier bekannten verfassungsfeindlichen Personen oder Gruppierungen, das Protestgeschehen extremistisch zu beeinflussen, blieben jedoch erfolglos.

Der Landesverfassungsschutzbehörde liegen keine Erkenntnisse zu einer Unterwanderung, Organisation, Mitorganisation oder Steuerung der hier bekannten angemeldeten Bauernproteste durch hiesige führende Protagonisten und Gruppierungen aus der Rechtsextremismus-, Reichsbürger- und verfassungsschutzrelevanten Delegitimiererszene vor.

Es liegen ferner keine Erkenntnisse vor, dass die Szene eigene Veranstaltungen mit extremistischer Zielrichtung plante oder beabsichtigt kurzfristig durchzuführen.